



“LOS ARCHIVOS DE LA PANDEMIA EN MÉXICO”

NÚMERO DE REGISTRO ANTE DGOAE-UNAM: 2020-12/124-5146

GUÍA DE ENTREVISTA A PROFUNDIDAD

1. DATOS GENERALES DEL ENTREVISTADO O ENTREVISTADA

1.1	Edad:	25 años.
1.2	Género (sexo):	Femenino.
1.3	Localidad del domicilio	Localidad Santa María Atarasquillo, municipio de Lerma, Estado de México.
1.4	Ocupación	Prestador de servicios profesionales.
1.5	Último grado de estudios	Bachillerato.

2. LA PANDEMIA

2.1 ¿Cómo se enteró de la pandemia?

Fue curioso porque me enteré en el trabajo, por unos de mis compañeros de la oficina.

2.2 ¿Usted cree que existe la pandemia?

Sí.

2.3 ¿Durante la pandemia ha podido quedarse en casa?

Sí.





2.4. ¿De acuerdo con lo que usted sabe, en qué consiste la enfermedad?

A ver, de acuerdo con lo que sé, esta es una enfermedad que daña el aparato respiratorio, provoca problemas de coagulación, afecta el cerebro y los riñones. Tiene varios síntomas como dolor de cabeza, diarrea, tos seca, irritación de los ojos y dificultad para respirar. Cada uno de ellos afecta de manera diferente según los padecimientos que tenga cada persona.

2.5. ¿Ha implementado medidas sanitarias de precaución?

Sí.

3. LOS EFECTOS

Nota: Estas son preguntas abiertas, es importante permitir al entrevistado o entrevistada que se extienda todo lo que quiera o pueda. El entrevistador o entrevistadora buscará relevar la mayor cantidad de información para cada una de estas preguntas.

3.1 ¿Ha sido afectado de manera directa por la pandemia?

Sí.

3.2 ¿Qué ha ocurrido en su trabajo a raíz de la pandemia?

Las actividades ahora se realizan de manera virtual, desde marzo del 2020 no regresamos a las oficinas, se cambió el enfoque del programa en el que trabajo y la pandemia también ha supuesto recorte de presupuesto, lo que afecta a los salarios.

3.3 ¿Qué ha pasado en su localidad a raíz de la pandemia?

Pues disminuyo el transporte público de una manera impresionantes, antes pasaban de seis a siete camiones por hora y ahora de uno a dos, la movilidad se ha visto limitada por esto, muchos vecinos han tenido que trabajar en casa, por lo que veo al pueblo más habitado ya que antes todos ellos salían a trabajar. Al principio de la pandemia la población se mostró respetuosa con las medidas de prevención, pero ahora no tanto.





4. LAS ACCIONES FRENTE A LA PANDEMIA Y SUS EFECTOS

Nota: Estas son preguntas abiertas, es importante permitir al entrevistado o entrevistada que se extienda todo lo que quiera o pueda. El entrevistador o entrevistadora buscará relevar la mayor cantidad de información para cada una de estas preguntas.

4.1 ¿Qué acciones o prácticas han realizado en su casa para hacer frente a la pandemia o a sus efectos?

Pues hemos implementado más estrategias de higiene y de limpieza, reducimos la cantidad de visitas que recibimos, no asistimos a fiestas y reuniones, aunque sabemos que algunos las hacen y tenemos dos servicios de internet para realizar el trabajo virtual, ya que en ocasiones uno de ellos nos ha fallado.

4.2 ¿Qué acciones o prácticas han realizado en su lugar de trabajo para hacer frente a la pandemia o a sus efectos?

Teletrabajo y cancelaron actividades presenciales.

4.3 ¿Qué acciones o prácticas han realizado en su localidad para hacer frente a la pandemia o a sus efectos?

Pues nunca llegaron a sanitizar porque la reacción de los lugareños era hostil, en una ocasión el municipio intentó sanitizar, pero los vecinos no estuvieron muy de acuerdo, de hecho, estos son propensos a caer en las «fake news»; reaccionan mal a la toma de temperatura, pues los aparatos se encuentran a la altura de la cabeza y esto les provoca desconfianza. Antes de la pandemia en el pueblo se organizaban dos mercaditos, pero desde hace unos meses los cancelaron y los limitaron a pocos puestos, la gente reaccionó muy mal por estas decisiones.





4.4 ¿Conoce personas que lleven a cabo iniciativas para enfrentar los problemas derivados de la pandemia?

Pues durante la pandemia en la Coordinación de Cultura han realizado varios proyectos de difusión y formación cultural de acceso gratuito. También en estos días he visto que algunas personas suben películas gratuitas u organizan cineclubes. En el pueblo natal de mi mamá, el párroco local realizó algo similar a comedores comunitarios, pero para llevar. Todos los días preparaban comida y anunciaban que el servicio estaría disponible para quienes lo necesitaran. También supe de un centro de atención psicológica que ofreció descuentos durante la pandemia, para quienes no fuera accesible pagar el precio regular.

5. ATENCIÓN MÉDICA

5.1. ¿A quién o a dónde acude cuando tiene un problema de salud?

Consultorio particular.

5.2. ¿Cuánto tiempo le toma trasladarse de su localidad al Centro de Salud más cercano y de requerirlo se le dificultaría llegar?

Treinta minutos y no.

5.3 ¿Usted considera que el Centro de Salud, cercano a su localidad, le puede brindar la atención pertinente en caso de contagio?

Sí, me parece que sí.

5.4 ¿De haber recibido información en su de Centro de Salud, ha sido suficientemente clara?

No he recibido información directamente.

MUCHAS GRACIAS POR COMPARTIR SU EXPERIENCIA





6. DATOS DEL ENTREVISTADOR

Nombre completo:	César Omar Rojas Gómez.
Fecha de la entrevista:	22 de febrero de 2021.
Lugar de la entrevista:	Colonia La Purísima Ticomán, alcaldía Gustavo A. Madero, Ciudad de México.
Método de aplicación:	Vía telefónica.

7. COMENTARIOS /OBSERVACIONES

Breve descripción de lo observado en la entrevista; condiciones socioeconómicas [llenar cuadro], políticas, etc.

Mientras realizaba la entrevista la joven me dijo que durante la pandemia ha sentido ansiedad y depresión, por lo que recurrió a la ayuda psicológica para afrontar estos problemas. Se sintió afortunada de que actualmente haya varias vías para poder atenderse sin necesidad de tener consultas presenciales. Por otra parte, el encierro le ha parecido difícil por situaciones familiares y ha tenido que acomodar sus rutinas a esta realidad. La incertidumbre laboral ha rondado por su cabeza, ya que el programa en el que trabaja afrontó retos complicados debido a la pandemia. En este sentido su mamá perdió su trabajo (era informal) en noviembre del año pasado, al principio le dijeron que le mandarían un mensaje cuando pasara la cuarentena, pero esto no ocurrió y cuando la señora les llamó ya no contestaron el teléfono. Desde entonces no ha podido buscar otro trabajo, situación que la tiene muy desanimada. La entrevistada señaló que el vínculo con sus familiares se desgastó un poco porque ellos los han invitado a varias reuniones y al no asistir por respetar las medidas de prevención, aquellos se lo toman como algo personal. Esto originó una tensión constante en su familia. Para ella la pandemia representó un cambio raro en su vida porque antes se pasaba la mitad del día fuera de la casa, ya fuese trasladándose a la escuela o posteriormente al trabajo, sus vínculos sociales se han limitado ya que ahora nada más tiene comunicación por mensajes. Si bien estuvo estresada al principio de todo esto, ahora piensa que su hogar se volvió como una burbuja, el cuidado que realiza de su jardín la desconecta del mundo y sus labores virtuales le ayudaron a reestablecer una rutina. Piensa que la pandemia no va a terminar pronto, dice que, si se hace todo bien con respecto al proceso de vacunación y si la gente es responsable, la normalidad regresará a mediados o a finales del 2022. Con respecto a los vecinos de su pueblo comentó que muchos han sido negligentes durante toda la pandemia, otros niegan que exista o en todo caso creen





que no es tan grave, han llegado a decir que es un invento del gobierno. Realizan fiestas durante todo el año, incluso en Navidad y Año Nuevo, esta actitud le parece extraña porque muchos (entre el 50-60 % de las familias de la zona han tenido un miembro contagiado según sus apreciaciones) se han enfermado, pero a pesar de ello no cambian su comportamiento. Las que no se han realizado han sido las fiestas patronales, me platicó que se celebran dos, una en honor al Padre Jesús (se trata de una figura de Jesús antes de la Crucifixión) el 1 de enero y otra a la Virgen de la Asunción el 15 de agosto. La iglesia de su localidad cerró mientras duró el semáforo rojo, y en semáforo naranja restringieron el número de personas que podían asistir a ella. Como reflexión final dijo que este histórico acontecimiento le hizo pensar en los problemas que tiene la sociedad, pues según ella gran parte de esta se ha ensimismado, ha tomado una actitud egoísta, carece de empatía y manifiesta una actitud mezquina, todo esto le ha demostrado la pandemia y le parece sumamente interesante observar estos comportamientos sociales.

8. CONDICIONES SOCIOECONÓMICAS

Número de habitaciones en el domicilio	4
SERVICIOS EN EL DOMICILIO	
Agua	Sí.
Electricidad	Sí.
Drenaje	Sí.
Gas	Sí.
Teléfono fijo	Sí.
Teléfono móvil	Sí.
Televisión por cable	Sí.
Internet	Sí.

